Ce que nous tentons d'accomplir par le biais de ces sommets, c'est de créer une communauté de l'hémisphère d'une échelle et d'une intensité que l'être humain n'a jamais envisagées auparavant.

Il s'agira d'une communauté qui réunira dans le même espace économique et social les plus puissantes et certaines des plus pauvres et des plus vulnérables sociétés du monde.

Suivant un chemin analogue, bien que confrontée à moins d'inégalités, la Communauté européenne a ressenti le besoin de mettre en oeuvre des mécanismes financiers spéciaux pour intégrer pleinement, de manière harmonieuse et avantageuse, les sociétés pauvres de sa communauté.

C'est le moins que l'on puisse faire si nous voulons créer une Communauté des Amériques réussie.

Nous, dans les Caraïbes, restons favorables à un calendrier réaliste pour la négociation de la ZLEA d'ici 2005.

Pour nous, cependant, la création de la ZLEA ne concerne pas seulement le commerce et le bon fonctionnement des tarifs douaniers et autres mécanismes de commercialisation. Elle a pour principal objectif d'élargir des horizons porteurs de débouchés économiques et de possibilités d'investissement.

Les Caraïbes, comme la Méditerranée, se sont trouvées maintes fois aux carrefours de l'histoire.

Néanmoins, nous n'avons pas seulement survécu aux traumatismes du génocide, des guerres et des invasions, de l'esclavage et de la servitude forcée qui tissent la trame de notre histoire, mais nous nous sommes aussi montrés extraordinairement créatifs en tant que peuple, dans le modelage d'une communauté de nations marquées par la liberté, la justice et la coopération, face à une rude adversité.

Les Caraïbes ont une contribution essentielle à apporter à la création de la communauté des Amériques. Notre longue histoire de gouvernance démocratique stable, nos progrès dans l'élaboration de sociétés enracinées dans la justice sociale et le respect des droits de la personne, et notre détermination à créer des collectivités fondées sur la diversité ethnique et culturelle sont des atouts que nous apportons fièrement à ce vaste processus à l'échelle de l'hémisphère.

La tradition démocratique des Caraïbes a été illustrée par le respect et la tolérance à l'égard des différences d'opinions. Cette expérience nous a conduits à la ferme croyance que nous pouvons et devons façonner une communauté de l'hémisphère dont personne n'est exclu, encore moins au nom de la démocratie. Le temps est certainement venu de faire participer Cuba de manière constructive à la création d'une communauté complète des Amériques.

N'esquivons donc pas notre responsabilité historique ici, à Québec. Les défis que nous devons relever sont de taille.